

---

**Nota UNICAN N° 18/2026**

Saltos del Guairá, 29 de enero del 2026.

**Su excelencia:**

Tengo el agrado de dirigirme a usted, en representación de la Universidad Nacional de Canindeyú, a los efectos de remitir el Balance Anual de Gestión Pública 2025, conforme lo estipula el Decreto N° 3.248/2025, Anexo "A" Art. 313, "*Proceso de Control y Evaluación Presupuestaria*" inciso 1.b). Informe de Cierre, que establece: "*Los OEE deberán elaborar y presentar en forma anual, un único informe, denominado Balance Anual de Gestión Pública (BAGP), según formato establecido por el MEF.*

Sin otro en particular, aprovecho la ocasión para saludarle con mi consideración más distinguida.



**ECÓN. Ph. D. CARLOS FERNÁNDEZ VALDOVINOS, MINISTRO  
Ministerio de Economía y Finanzas (MEF)  
E. S. D.**

Obs.: Acompaña a la presente, el Informe en formatos PDF y editables.

**Misión:** Formar profesionales con estándares de calidad; producir conocimientos científicos útiles a la sociedad; conservar la cultura; promover y contribuir al desarrollo sostenible.



**Campus Universitario**  
Calle Prof. Susana Montiel de Bareiro  
y Camilo Recalde  
Saltos del Guairá - Paraguay  
Tel. Fax: (046) 242892/ 242960  
[www.unican.edu.py](http://www.unican.edu.py)

# Balance Anual de Gestión Pública

Universidad Nacional de Canindeyú

---

AÑO 2025



## ÍNDICE

### Contenido

SIGLAS .....	2
GLOSARIO DE TÉRMINOS.....	3
PRESENTACIÓN.....	4
I      INTERVENCIÓN DE LA ENTIDAD.....	4
I.1 Rol de la Entidad y su vinculación con los Planes.....	4
II      RESULTADOS DE LA GESTIÓN INSTITUCIONAL .....	6
II.1 Logros alcanzados por la Entidad 6	
II.2 Principales Informaciones Complementarias de la Entidad.....	8
➤      Datos estadísticos de alumnos y docentes .....	8
➤      Cursos de Postgrado por Facultad .....	8
➤      Becas Universitarias .....	8
III     DESAFIO FUTURO Y SEGUIMIENTO.....	11
III.1 DESAFIO FUTURO.....	11
III.2 SEGUIMIENTO AL DESAFÍO DECLARADO EN EL BAGP 2024.....	12
ANEXO I	12
➤      Logros Obtenidos por Estructura Programática Presupuestaria .....	12
ANEXO II	19
➤      Actividades realizadas en el marco de la Extensión Universitaria .....	19
➤      Obras de infraestructura .....	25
ANEXO III	25
➤      Recursos Humanos.....	25
ANEXO IV	27
➤      Informaciones de Género .....	27



## SIGLAS

ANEAES: Agencia Nacional de Evaluación y Acreditación de la Educación Superior.  
AUPP: Asociación de Universidades Públicas del Paraguay  
BAGP: Balance Anual de Gestión Pública  
CONES: Consejo Nacional de Educación Superior  
FACEM: Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales  
FACIJS: Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales  
FACISA: Facultad de Ciencias de la Salud  
FACITEC: Facultad de Ciencias y Tecnología  
FACIV: Facultad de Ciencias Veterinarias  
FCA: Facultad de Ciencias Agrarias  
MECIP: Modelo Estándar de Control Interno Paraguay  
SNCA-PY: Sistema Nacional de Créditos Académicos del Paraguay  
PEI: Plan Estratégico Institucional.  
UNICAN: Universidad Nacional de Canindeyú.  
ZICOSUR: Zona de Integración del Centro Oeste de América del Sur.



## GLOSARIO DE TÉRMINOS

### **Postulante:**

Persona que se matricula y asiste al Curso Probatorio de ingreso de la carrera.

### **Sede:**

Lugar central de la entidad donde tiene su centro de operaciones o administración.

### **Filial:**

Lugar que depende de la sede y desempeña las mismas funciones que este en otro lugar.

### **Beca:**

Es el otorgamiento de dinero a un miembro de la comunidad educativa, para la realización de estudios, en la misma universidad o en otras universidades o institutos de nivel superior universitario del país o del extranjero.

### **Acreditación:**

Certificación oficial de la calidad académica de una carrera o programa, indicando que cumple con estándares nacionales y regionales definidos, y que forma profesionales competentes, siendo un aval para el futuro estudiantil y profesional

### **Agencia Nacional de Evaluación y Acreditación de la Educación Superior:**

Es el organismo técnico encargado de evaluar y acreditar la calidad académica de los Institutos de Educación Superior.

### **Balance Anual de Gestión Pública (BAGP):**

Es un documento por el cual la Universidad Nacional de Canindeyú da a conocer a la ciudadanía, los principales aspectos propios de su gestión, resaltando los logros y las actividades que contribuyeron a alcanzarlos, como así también exponer los desafíos para el futuro.

### **Consejo Nacional de Educación Superior (CONES):**

Es el órgano responsable de proponer y coordinar las políticas y programas para la educación superior.

### **Educación Superior:**

Es el proceso de aprendizaje académico, el cual se desarrolla en el tercer nivel del sistema educativo nacional, con posterioridad a la educación media. Tiene por objeto la formación personal, académica y profesional de los estudiantes, así como la producción de conocimientos, el desarrollo del saber, del pensamiento en las diversas disciplinas, la extensión de cultura y los servicios a la sociedad.

### **Extensión Universitaria:**

Es un proceso pedagógico transformador y de compromiso social que contribuye al desarrollo inclusivo, sostenible y sustentable de la sociedad paraguaya y su entorno regional e internacional para compartir conocimientos científicos, empíricos, tecnológicos y culturales.

### **Modelo Estándar de Control Interno Paraguay (MECIP):**

Es el modelo estándar de control interno para instituciones públicas del Paraguay, se centra en el compromiso de la institución con el control interno y en la capacidad de la máxima autoridad y su equipo directivo de adoptar esta herramienta general, como un mecanismo de alto nivel de autoprotección a la función administrativa del Estado.

### **Plan Estratégico Institucional (PEI):**

Es un documento guía para jerarquizar y ordenar las decisiones con el propósito de obtener resultados positivos en cumplimiento de los fines institucionales.

### **Zona de Integración del Centro Oeste de América del Sur (ZICOSUR):**

Es una red universitaria cuyo objetivo principal es lograr la inserción de la subregión en el contexto internacional desde el punto de vista competitivo, desarrollando el comercio exterior con los mercados internacionales mediante la articulación de ejes de comunicación, así como también de la promoción de la integración social y cultural, como mecanismo para lograr el desarrollo económico-social de las regiones que la integran, que son: Argentina, estados de Brasil, departamentos de Bolivia y Paraguay, regiones de Chile y Perú y Municipios de Uruguay.

### **Asociación de Universidades Públicas del Paraguay (AUPP):**

Es una asociación que promueve la cooperación entre las Universidades Públicas del Paraguay a través de programas específicos referentes al intercambio de profesores y alumnos.

### **Facultad:**

Se refiere a una de las divisiones principales de una universidad que agrupa disciplinas académicas relacionadas. Cada facultad se enfoca en áreas específicas del conocimiento, como la Facultad de Ciencias, la Facultad de Humanidades, la Facultad de Medicina, entre otras. Dentro de cada facultad, se imparten programas de estudio, se realizan investigaciones y se ofrecen cursos relacionados con el campo académico correspondiente.



## PRESENTACIÓN

La Universidad Nacional de Canindeyú (UNICAN) fue creada por la Ley de la Nación Nº 3985/10 el 16 de abril de 2010. Como institución de educación superior, cuenta con autonomía universitaria, lo que le permite dictar su propio Estatuto, organizar su gobierno y elegir a sus autoridades, ejerciendo las funciones de docencia, investigación y extensión universitaria en contribución al desarrollo nacional.

Desde su fundación, la UNICAN ha orientado su labor a la formación profesional superior, el desarrollo de la investigación científica y la vinculación con la sociedad, en concordancia con los principios establecidos en la Constitución Nacional. Su estructura organizativa se articula a través del Rectorado, responsable de la gestión institucional, la planificación y la administración del campus universitario.

La universidad funciona como una institución multisede. En la sede Saltos del Guairá se ofrecen las carreras de Contaduría Pública, Licenciatura en Administración de Empresas, Derecho, Análisis de Sistemas y Enfermería; en la filial Curuguaty se imparten Contaduría Pública, Licenciatura en Administración de Empresas, Derecho, Análisis de Sistemas y Veterinaria; en la filial Katueté se desarrollan Ingeniería Agronómica, Análisis de Sistemas y Licenciatura en Administración Agropecuaria; y en la filial La Paloma del Espíritu Santo se ofrecen las carreras de Licenciatura en Fisioterapia y Kinesiología y Licenciatura en Nutrición.

La misión de la UNICAN es formar profesionales con estándares de calidad, producir conocimientos científicos útiles a la sociedad, conservar la cultura y promover el desarrollo sostenible, mientras que su visión es consolidarse como una institución académica y de investigación reconocida, agente de cambio social y motor del desarrollo. La universidad concibe la educación superior como un bien público social y un derecho humano fundamental, organizando su proceso formativo en torno a los ejes de aprender a conocer, aprender a hacer, aprender a convivir, aprender a emprender y aprender a ser.

Durante el año 2025, la UNICAN desarrolló importantes acciones institucionales que reflejan su compromiso con la calidad académica y la comunidad. En abril se conmemoró el 15º aniversario de la universidad mediante un festival artístico que fortaleció la identidad institucional, se realizaron actos protocolares, reuniones interinstitucionales, talleres académicos y actividades de extensión universitaria que contribuyeron al fortalecimiento de la gestión institucional. Así mismo se recibió una donación de libros especializados en el área jurídica para el fortalecimiento del acervo bibliográfico de la carrera de Derecho en la sede Saltos del Guairá y la filial Curuguaty.

A lo largo del año se promovió la internacionalización académica, con la participación de representantes institucionales en jornadas de trabajo sobre desarrollo sostenible y movilidad estudiantil como parte del programa ERASMUS+, y se impulsaron proyectos de investigación científica financiados por la universidad en áreas estratégicas como la agricultura sostenible, la visión artificial y la salud animal. Además, la UNICAN rindió homenaje al guaraní y al folklore mediante la actividad denominada “Noche Paraguaya en la UNICAN”, declarada de interés lingüístico, fortaleciendo el sentido de identidad cultural entre sus comunidades académicas. En el ámbito de la cooperación educativa, se recibió la visita de una comitiva del Consejo Nacional de Educación Superior para diagnosticar la implementación del Sistema Nacional de Créditos Académicos (SNCA-PY) en la filial Curuguaty, promoviendo la calidad del sistema educativo. Se recibió certificados de acreditación de tres carreras de grado por parte de la Agencia Nacional de Evaluación y Acreditación de la Educación Superior, correspondientes a Licenciatura en Enfermería, Contaduría Pública y Licenciatura en Administración de Empresas, lo que constituye un hito institucional en materia de calidad académica.



Dr. Mariano A. Pacher M.  
RECTOR  
Universidad Nacional de Canindeyú

## I INTERVENCIÓN DE LA ENTIDAD

### I.1 Rol de la Entidad y su vinculación con los Planes

Misión Institucional: Formar profesionales con estándares de calidad; producir conocimientos científicos útiles a la sociedad; conservar la cultura; promover y contribuir al desarrollo sostenible.

Eje Estratégico Nacional: Crecimiento económico inclusivo.

Ejes Estratégicos Institucionales: Docencia y Formación Académica, Investigación y Extensión, Gestión, Financiamiento, Desarrollo Regional.

Línea Transversal Nacional: Gestión eficiente y transparente.

Políticas institucionales: Política de calidad, de formación, de igualdad y de inclusión educativa, de gestión de talento humano, de internacionalización, de planificación, de investigación e innovación, de extensión universitaria, de bienestar institucional, de comunicación e información, de financiamiento y de transparencia.

Dentro del Plan Nacional de Desarrollo, la Universidad Nacional de Canindeyú (UNICAN) se enmarca en los tres ejes estratégicos nacionales, contribuyendo específicamente en las áreas de desarrollo social equitativo, empleo y seguridad social, competitividad e innovación, e igualdad de oportunidades en un mundo globalizado.

Durante el año 2025, la universidad priorizó el fortalecimiento de la calidad académica y de los procesos institucionales, avanzando en el aseguramiento de la calidad de sus programas de formación, en concordancia con las normativas del Consejo Nacional de Educación Superior y los criterios establecidos por los organismos de evaluación y acreditación del sistema de educación superior. Asimismo, se impulsaron acciones orientadas al desarrollo de la investigación científica, la extensión universitaria y la vinculación con la sociedad, mediante proyectos y actividades que abordaron problemáticas locales y regionales, promovieron la innovación y fortalecieron el compromiso social de la universidad con su entorno. En este contexto, la UNICAN continuó prestando servicios educativos con enfoque inclusivo y de calidad, consolidándose como un actor estratégico para el desarrollo académico, social y cultural del Departamento de Canindeyú y del país, reafirmando su compromiso con los principios de responsabilidad social, eficiencia institucional y transparencia en la gestión pública.



## II RESULTADOS DE LA GESTIÓN INSTITUCIONAL

### II.1 Logros alcanzados por la Entidad

Durante el ejercicio fiscal 2025, la Universidad Nacional de Canindeyú (UNICAN) ha consolidado su posicionamiento como referente de educación superior en la región, logrando un equilibrio entre la eficiencia administrativa y el cumplimiento de sus fines misionales. La gestión se ha caracterizado por una optimización de los recursos públicos, alcanzando una ejecución presupuestaria global del 86%, cifra que refleja una administración activa y orientada a resultados, superando los promedios de ejercicios anteriores.

La Universidad Nacional de Canindeyú (UNICAN) aprobó su Plan Anual de Contrataciones (PAC) para el ejercicio fiscal 2025 mediante la Resolución N° 77/2025. En el marco de la Ley N° 7021/2022 de Suministro y Contrataciones Públicas y sus decretos reglamentarios, la institución planificó un total de 18 (IDs) para cubrir sus necesidades operativas y académicas. Durante el periodo evaluado, se logró la ejecución de 17 de los 18 IDs planificados. Este alto índice de cumplimiento institucional aseguró la disponibilidad oportuna de bienes y servicios esenciales para la operación de la universidad. Las contrataciones ejecutadas incluyeron una variedad de objetos de gasto críticos, tales como: servicios de mantenimiento, limpieza de edificios, seguro de edificios y vehículos, adquisición de insumos y equipos de laboratorio, adquisición de equipos educativos y de Computación, la contratación de software antiplagio, libros para biblioteca entre otros. La materialización de estos procesos de contratación garantizó la continuidad de las obras de infraestructura y el soporte necesario para el normal desarrollo de las actividades académicas en todas las sedes de la UNICAN.

De acuerdo con los datos consolidados en el sistema de seguimiento, el desempeño institucional en cuanto a metas físicas alcanzó un 90,91% de cumplimiento global, lo que representa la ejecución exitosa de 20 de los 22 cursos planificados para el ejercicio 2025.

La mayoría de los programas académicos, incluyendo las facultades de Ciencias Jurídicas y Sociales, Ciencias Veterinarias, Ciencias de la Salud y Ciencias Agropecuarias y Ambientales, lograron cumplir el 100% de sus metas físicas planificadas. Estas unidades demostraron una alta capacidad de gestión, con ejecuciones financieras que oscilaron entre el 66% y casi el 80%, reflejando una eficiencia notable en la utilización de los recursos asignados para la formación de profesionales y la investigación.

Solamente dos programas presentaron desvíos en sus metas físicas: Ciencias Económicas y Empresariales, con un 75% de avance, y Ciencias y Tecnología, con un 66,67% de cumplimiento. Las causas de estos no logros han sido documentadas en el sistema de gestión (SIAF). En el caso de FACEM, el desvío se atribuye a un factor externo, dado que no se logró el cupo mínimo requerido de estudiantes para la apertura de la maestría planificada. Para FACITEC, el programa de Doctorado fue postergado debido a observaciones del CONES (Consejo Nacional de Educación Superior), requiriendo una revisión interna para cumplir con las normativas vigentes. La institución ha tomado medidas correctivas para ambos casos, reforzando el monitoreo en el SIAF y trabajando en la reformulación de los programas afectados para asegurar su viabilidad futura.

En cumplimiento del cometido misional de formar profesionales con elevados estándares de calidad, la UNICAN entregó a la sociedad un total de 225 nuevos profesionales durante el mes de diciembre de 2025. Ciento noventa y cinco (195) egresados de diversas áreas como Enfermería, Derecho, Contaduría Pública, Administración, Análisis de Sistemas, Medicina Veterinaria e Ingeniería Agrónoma, en las sedes de Saltos del Guairá, Curuguaty y Katueté. Treinta y cinco (35) nuevos postgraduados de la Escuela de Postgrado, en las maestrías de Derecho Civil y Procesal Civil, Contabilidad y Auditoría Impositiva, y Diseño, Gestión y Dirección de Proyectos.

Conforme a los registros del portal institucional, se ejecutaron actividades de vinculación con el entorno, destacándose la III Jornada de Extensión Universitaria en Curuguaty y la Exposición de Programas de Extensión en Saltos del Guairá. Estas actividades forman parte de la entrega de servicios que la institución reporta como cumplimiento de sus fines misionales.

La Dirección General de Investigación reportó una producción total de 82 publicaciones científicas en diversas revistas indexadas y la adjudicación de proyectos de investigación con financiamiento interno y externo (CONACYT).

Como parte de los logros institucionales, se destaca la inversión social en la comunidad académica mediante el otorgamiento de más de Gs. 267 millones en concepto de becas, facilitando la permanencia y el acceso a la educación superior de numerosos estudiantes.



En cuanto a la infraestructura, se reportaron avances significativos en la renovación de la planta física. Se llevaron a cabo obras que incluyeron la construcción del pórtico institucional, la refacción del salón auditorio y la del edificio del Rectorado sede Saltos del Guairá.

Complementando estas acciones, se formalizó la adjudicación de la Licitación Pública Nacional N° 02/2025 para la "Construcción y refacciones varias de edificios FACEM y FACIJS – Plurianual. Esta adjudicación garantiza la expansión de áreas administrativas y pabellones académicos. La materialización de este contrato plurianual asegura la expansión de la capacidad física de la universidad, con entrega prevista para el año 2026.

En el marco de la mejora continua y del cumplimiento del Modelo Estándar de Control Interno (MECIP), la institución ejecutó un plan de capacitaciones dirigido a funcionarios y docentes, orientado al fortalecimiento de competencias institucionales y a la consolidación de una cultura de control interno. Estas acciones formativas se enfocaron en temas estratégicos como los Objetivos de Desarrollo Sostenible, la Gestión por Procesos y la Gestión de Riesgos, contribuyendo a una gestión más eficiente y alineada a los principios de buen gobierno.

De manera complementaria, se desarrollaron talleres orientados al fortalecimiento del capital humano y al bienestar institucional, abordando temáticas vinculadas a la salud mental, el trabajo en equipo para la conformación de equipos de alto rendimiento, la ética profesional y la educación financiera, promoviendo valores, habilidades blandas y una gestión responsable dentro de la institución.

Asimismo, en el marco de actividades académicas institucionales, se llevó a cabo una capacitación sobre la implementación del Sistema Nacional de Créditos Académicos del Paraguay (SNCA-PY), impulsado por el Consejo Nacional de Educación Superior (CONEs), en cumplimiento de la normativa vigente, con el objetivo de fortalecer los procesos académicos y la armonización del sistema de educación superior.

Finalmente, como parte de las acciones orientadas al desarrollo regional y al fortalecimiento de la formación de capital humano avanzado, se realizó el taller sobre identificación de demandas prioritarias de formación para el Departamento de Canindeyú, con el apoyo de programas nacionales, contribuyendo a la articulación entre la universidad, el Estado y las necesidades del territorio.

Un logro fundamental que valida la calidad de la oferta educativa de la UNICAN fue la recepción de los certificados de acreditación de tres carreras de grado por parte de la Agencia Nacional de Evaluación y Acreditación de la Educación Superior (ANEAES). Las carreras acreditadas son: Licenciatura en Enfermería, correspondiente a la sede de Saltos del Guairá, y las carreras de Contaduría Pública y Licenciatura en Administración de Empresas, correspondientes a la sede de Saltos del Guairá y a la filial de Curuguaty, respectivamente. Este hito certifica que dichos programas de estudio cumplen con rigurosos estándares de calidad a nivel nacional, asegurando pertinencia y excelencia educativa.

En el ámbito de la vinculación, la UNICAN firmó convenios de cooperación con el Ministerio de Salud Pública y Bienestar Social y el Instituto Paraguayo de Tecnología Agraria (IPTA) a nivel nacional. A nivel internacional, se fortalecieron los lazos con la Universidade Estadual do Oeste do Paraná (UNIOESTE) de Brasil, lo que resultó en la "I Semana de Integración UNIOESTE-UNICAN", movilidad estudiantil y la oferta de maestrías en conjunto.



## II.2 Principales Informaciones Complementarias de la Entidad

### ➤ Datos estadísticos de alumnos y docentes

Facultad	Datos estadísticos por Facultad												
	Alumnos Matriculados			Alumnos Egresados			Total General	Cantidad Docentes (*)			H	M	Total
	H	M	Total	H	M	Total		H	M	Total			
Ciencias Económicas y Empresariales	218	278	<b>496</b>	22	48	70	<b>566</b>	131	150	281			
Ciencias Jurídicas y Sociales	176	210	<b>386</b>	4	7	11	<b>397</b>	48	49	97			
Ciencias Agrarias	82	70	<b>152</b>	5	3	8	<b>160</b>	63	48	111			
Ciencias y Tecnología	197	82	<b>279</b>	15	7	22	<b>301</b>	46	37	83			
Ciencias Veterinarias	79	84	<b>163</b>	5	6	11	<b>174</b>	38	34	72			
Ciencias de la Salud	29	90	<b>119</b>	2	38	40	<b>159</b>	16	44	60			
<b>Total</b>	<b>605</b>	<b>604</b>	<b>1595</b>	<b>49</b>	<b>102</b>	<b>162</b>	<b>1757</b>	<b>294</b>	<b>313</b>	<b>704</b>			

Fuente: Base de datos del Sistema de Dirección Académica de las distintas facultades

### ➤ Cursos de Postgrado por Facultad

Facultad	Cursos	Datos estadísticos por Facultad - *Cursos de Postgrado y Postítulo												
		Matriculados			Egresados			Total General	Cantidad Docentes			H	M	Total
		H	M	Total	H	M	Total		H	M	Total			
-	Especialización en Didáctica Universitaria	12	14	<b>26</b>	5	15	<b>20</b>	<b>46</b>	1	7	<b>8</b>			
-	Especialización en Comunicación Bilingüe Castellano-Guaraní	5	12	<b>17</b>	-	-	0	<b>17</b>	2	8	<b>10</b>			
-	Maestría en Diseño, gestión y dirección de Proyectos	2	8	<b>10</b>	47	7	<b>54</b>	<b>64</b>	3	5	<b>8</b>			
Ciencias Económicas y Empresariales	Maestría en Contabilidad y Auditoría Impositiva	4	4	<b>8</b>	8	6	<b>14</b>	<b>22</b>	2	5	<b>7</b>			
<b>Total</b>														

\*Cursos de Postgrados y Postítulos incluyen: Especialización, Actualización, Maestría, Doctorado, etc.

Fuente: Registros del Sistema de Dirección de Postgrado – UNICAN



Mariano A. Pacher M.  
RECTOR  
Universidad Nacional de Canindeyú

➤ *Becas Universitarias*

Facultad	Carrera	Cantidad de beneficiarios		Total General	Total de meses otorgados	Monto en Guaraníes por estudiante	Total de Guaraníes desembolsados
		H	M				
Rectorado	Funcionarios	0	3	3	1	6.000.000	18.000.000
Rectorado	Funcionarios	0	2	2	1	4.000.000	8.000.000
Ciencias Económicas y Empresariales	Contaduría Pública	0	1	1	1	2.500.000	2.500.000
Ciencias Económicas y Empresariales	Contaduría Pública	2	4	6	1	1.200.000	7.200.000
Ciencias Económicas y Empresariales	Contaduría Pública	5	7	12	1	511.000	6.132.000
Ciencias Económicas y Empresariales	Contaduría Pública	3	4	7	1	507.000	3.549.000
Ciencias Económicas y Empresariales	Contaduría Pública	2	3	5	1	660.000	3.300.000
Ciencias Económicas y Empresariales	Contaduría Pública	5	6	11	1	2.000.000	22.000.000
Ciencias Económicas y Empresariales	Contaduría Pública	0	2	2	1	400.000	800.000
Ciencias Económicas y Empresariales	Contaduría Pública	3	5	8	1	1.450.000	11.600.000
Ciencias Económicas y Empresariales	Contaduría Pública	1	0	1	1	1.300.000	1.300.000
Ciencias Económicas y Empresariales	Lic. En Administración	1	0	1	1	1.300.000	1.300.000
Ciencias Económicas y Empresariales	Lic. En Administración	3	2	5	1	1.200.000	6.000.000
Ciencias Económicas y Empresariales	Lic. En Administración	3	11	14	1	511.000	7.154.000
Ciencias Económicas y Empresariales	Lic. En Administración	0	6	6	1	507.000	3.042.000
Ciencias Económicas y Empresariales	Lic. En Administración	0	4	4	1	825.000	3.300.000
Ciencias Económicas y Empresariales	Lic. En Administración	0	3	3	1	2.000.000	6.000.000
Ciencias Económicas y Empresariales	Lic. En Administración	0	2	2	1	400.000	800.000
Ciencias Jurídicas y Sociales	Derecho	2	4	6	1	2.000.000	12.000.000



Ciencias Jurídicas y Sociales	Derecho	0	1	1	1	10.000.000	10.000.000
Ciencias Jurídicas y Sociales	Derecho	21	34	55	1	400.000	22.000.000
Ciencias Jurídicas y Sociales	Derecho	0	1	1	1	5.000.000	5.000.000
Ciencias Jurídicas y Sociales	Derecho	4	3	7	1	214.000	1.498.000
Ciencias Jurídicas y Sociales	Derecho	0	1	1	1	1.500.000	1.500.000
Ciencias Jurídicas y Sociales	Derecho	3	4	7	1	2.142.850	14.999.950
Ciencias Agrarias	Lic. en Administración Agropecuaria	2	0	2	1	6.000.000	12.000.000
Ciencias Agrarias	Lic. en Administración Agropecuaria	1	4	5	1	1.150.000	5.750.000
Ciencias Agrarias	Ingeniería Agronómica	3	3	6	1	6.000.000	36.000.000
Ciencias Agrarias	Ingeniería Agronómica	4	3	7	1	1.150.000	8.050.000
Ciencias Agrarias	Ingeniería Agronómica	1	0	1	1	9.000.000	9.000.000
Ciencias Agrarias	Ingeniería Agronómica	0	1	1	1	1.000.000	1.000.000
Ciencias Agrarias	Ingeniería Agronómica	0	1	1	1	400.000	400.000
Ciencias Agrarias	Ingeniería Agronómica	1	2	3	1	300.000	900.000
Ciencias Agrarias	Ingeniería Agronómica	0	1	1	1	1.200.000	1.200.000
Ciencias Agrarias	Ingeniería Agronómica	0	1	1	1	5.500.000	5.500.000
Ciencias y Tecnología	Análisis de sistemas	5	7	12	1	3.000.000	36.000.000
Ciencias y Tecnología	Análisis de sistemas	1	0	1	1	10.000.000	10.000.000
Ciencias y Tecnología	Análisis de sistemas	1	0	1	1	7.000.000	7.000.000
Ciencias y Tecnología	Análisis de sistemas	3	0	3	1	11.500.000	34.500.000
Ciencias y Tecnología	Análisis de sistemas	1	0	1	1	1.500.000	1.500.000
Ciencias y Tecnología	Análisis de sistemas	0	2	2	1	200.000	400.000
Ciencias y Tecnología	Análisis de sistemas	1	1	2	1	800.000	1.600.000
Ciencias y Tecnología	Análisis de sistemas	2	4	6	1	1.000.000	6.000.000
Ciencias y Tecnología	Análisis de sistemas	2	0	2	1	2.000.000	4.000.000
Ciencias y Tecnología	Análisis de sistemas	7	8	15	1	300.000	4.500.000
Ciencias y Tecnología	Análisis de sistemas	9	5	14	1	500.000	7.000.000
Ciencias y Tecnología	Análisis de sistemas	1	1	2	1	400.000	800.000



Dr. Mariano A. Bustamante

RECTOR  
Universidad Nacional de Canindeyú

Balance Anual de Gestión Pública |BAGP|

10

Ciencias Veterinaria	Veterinaria	2	2	4	1	500.000	2.000.000
Ciencias Veterinaria	Veterinaria	0	2	2	1	1.500.000	3.000.000
Ciencias Veterinaria	Veterinaria	3	0	3	1	1.300.000	3.900.000
Ciencias Veterinaria	Veterinaria	0	1	1	1	1.100.000	1.100.000
Ciencias Veterinaria	Veterinaria	13	20	33	1	900.000	29.700.000
Ciencias Veterinaria	Veterinaria	0	1	1	1	7.000.000	7.000.000
Ciencias Veterinaria	Veterinaria	1	0	1	1	5.000.000	5.000.000
Ciencias de la Salud	Enfermería	0	1	1	1	1.500.000	1.500.000
Ciencias de la Salud	Enfermería	0	2	2	1	1.200.000	2.400.000
Ciencias de la Salud	Enfermería	0	4	4	1	2.500.000	10.000.000
Ciencias de la Salud	Enfermería	0	1	1	1	1.000.000	1.000.000
Ciencias de la Salud	Enfermería	8	27	35	1	300.000	10.500.000
Ciencias de la Salud	Enfermería	3	6	9	1	600.000	5.400.000
Ciencias de la Salud	Enfermería	5	6	11	1	840.000	9.240.000
Ciencias de la Salud	Enfermería	1	0	1	1	2.742.000	2.742.000
Ciencias de la Salud	Enfermería	1	1	2	1	500.000	1.000.000
Ciencias de la Salud	Enfermería	8	14	22	1	250.000	5.500.000
Ciencias de la Salud	Lic. Nutrición	0	5	5	1	600.000	3.000.000
Ciencias de la Salud	Lic. Nutrición	0	1	1	1	300.000	300.000
Ciencias de la Salud	Lic. Nutrición	0	7	7	1	250.000	1.750.000
Ciencias de la Salud	Lic. Fisioterapia y Kinesiología	0	5	5	1	600.000	3.000.000
Ciencias de la Salud	Lic. Fisioterapia y Kinesiología	2	10	12	1	300.000	3.600.000
Total		150	273	423			484.706.950

**Fuente:** Departamento de Rendición de cuentas (Las Facultades ejecutaron montos superiores a su presupuesto inicial, financiándose la diferencia con recursos disponibles del Rectorado)



### III DESAFIO FUTURO Y SEGUIMIENTO

#### III.1 DESAFIO FUTURO

Para el ejercicio 2026 y los siguientes, la Universidad Nacional de Canindeyú (UNICAN) identifica como desafíos prioritarios los siguientes objetivos estratégicos. Uno de los principales desafíos es completar el proceso de reacreditación de la carrera que no obtuvo la certificación durante el ejercicio 2025, implementando las acciones necesarias para cumplir con los estándares de calidad requeridos.

Además, se continuará trabajando en la acreditación de las demás carreras, fortaleciendo los sistemas internos de seguimiento y evaluación para garantizar la mejora continua de la educación que ofrece la universidad.

Otro desafío relevante consiste en diseñar e implementar un nuevo sistema administrativo propio de la institución, con el fin de optimizar la gestión interna, mejorar los procesos y facilitar la toma de decisiones en todas las áreas.

En materia financiera, la UNICAN identifica como desafío asegurar la disponibilidad de cuotas y ejecutar de manera óptima los recursos asignados, maximizando el presupuesto mediante procesos de licitación y contrataciones eficientes.

Finalmente, se mantiene como desafío prioritario culminar las obras de infraestructura en ejecución, asegurando espacios adecuados, accesibles y modernos para el desarrollo de las actividades académicas y administrativas.

#### III.2 SEGUIMIENTO AL DESAFÍO DECLARADO EN EL BAGP 2024

En atención a los compromisos institucionales declarados en el Balance Anual de Gestión Pública (BAGP) correspondiente al ejercicio 2024, orientados principalmente a la Certificación de la Calidad Académica de las carreras de grado, el fortalecimiento de la infraestructura y equipamiento institucional, la ampliación de la oferta académica y el desarrollo de capacidades del cuerpo docente, la Universidad Nacional de Canindeyú presenta los siguientes resultados alcanzados al 31 de diciembre de 2025.

En materia de aseguramiento de la calidad académica, se registraron avances reales que permitieron la concreción de uno de los principales desafíos institucionales, materializado en la obtención de certificados de acreditación de tres carreras de grado por parte de la Agencia Nacional de Evaluación y Acreditación de la Educación Superior (ANEAES). Este logro valida el cumplimiento de estándares nacionales de calidad y evidencia el fortalecimiento de los procesos académicos y de gestión en las sedes y filiales de la institución. No obstante, los procesos de certificación de otras carreras continúan en etapa de consolidación, atendiendo a la naturaleza progresiva y multianual de los procedimientos de acreditación.

Respecto al fortalecimiento de la infraestructura y el equipamiento de las unidades académicas, la institución alcanzó avances significativos mediante la ejecución de obras de renovación y ampliación de la planta física, así como la adjudicación de un contrato plurianual para la construcción y refacción de edificios académicos y administrativos. Si bien parte de estas inversiones se encuentra en fase de ejecución, con entrega prevista para el siguiente ejercicio, el nivel de avance alcanzado permitió mejorar sustancialmente las condiciones edilicias y operativas, reduciendo brechas históricas en materia de infraestructura.

En relación con el fortalecimiento del capital humano y la mejora de la gestión institucional, se dio cumplimiento a los compromisos asumidos a través de la implementación de un plan de capacitaciones orientado a funcionarios y docentes, en el marco del Modelo Estándar de Control Interno (MECIP). Estas acciones contribuyeron a consolidar competencias institucionales en gestión por procesos, gestión de riesgos, control interno y buen gobierno, así como a promover el bienestar institucional y el desarrollo de habilidades blandas, en coherencia con los objetivos estratégicos definidos.

En síntesis, puede afirmarse que los compromisos institucionales declarados en el BAGP 2024 registran un alto nivel de cumplimiento durante el ejercicio fiscal 2025, con logros concretos en aseguramiento de la calidad, infraestructura, gestión académica y fortalecimiento institucional. Los desafíos pendientes corresponden principalmente a procesos de carácter estructural y plurianual, cuyos avances y brechas serán incorporados y monitoreados en el apartado de Desafíos Futuros, hasta su cumplimiento total.



## ANEXO I

### ➤ Logros Obtenidos por Estructura Programática Presupuestaria

#### 1.1. Gestión Administrativa institucional:

Durante el ejercicio fiscal 2025, la Universidad Nacional de Canindeyú (UNICAN) consolidó su posición como institución de educación superior comprometida con la calidad, la eficiencia administrativa y el desarrollo regional. La gestión institucional se caracterizó por la optimización de recursos públicos, con una ejecución presupuestaria global elevada y el cumplimiento de la mayoría de las metas planificadas, asegurando la disponibilidad de bienes, servicios e infraestructura para el normal funcionamiento de todas las unidades académicas.

Se avanzó significativamente en la fortalecimiento de los procesos de aseguramiento de la calidad, incluyendo la acreditación de carreras de grado, lo que refleja el compromiso de la UNICAN con la excelencia institucional y la mejora continua. Asimismo, se implementaron proyectos estratégicos de infraestructura y equipamiento, garantizando espacios adecuados, modernos y accesibles para la gestión académica y administrativa.

La institución consolidó sus procesos de planificación, seguimiento y control, mediante la implementación de capacitaciones y talleres orientados a la mejora de la gestión interna, la transparencia y la eficiencia administrativa, fortaleciendo la cultura organizacional y la capacidad de respuesta a los desafíos del entorno.

Además, la UNICAN fortaleció la vinculación con el entorno, mediante convenios estratégicos y actividades de integración nacional e internacional, promoviendo la cooperación interinstitucional, la innovación y la articulación con actores del desarrollo regional.

En conjunto, estos logros reflejan la capacidad de la UNICAN para cumplir con su misión institucional, consolidar sus procesos de gestión y proyectar un desarrollo sostenible y de largo plazo en beneficio de la sociedad y de sus comunidades académicas.

#### 1.2. Formación de profesionales en Ciencias Económicas y Empresariales:

Se ha logrado la acreditación por 6 años de la Carrera de Contaduría Pública sede Saltos del Guairá, y por 4 años de la Carrera de Licenciatura en Administración de la filial Curuguaty en el Modelo Nacional de Evaluación y Acreditación de la Educación Superior.

Se ha logrado buen porcentaje de participación en las extensiones realizadas por los estudiantes, en las carreras de Contaduría Pública y Licenciatura en Administración.

También un porcentaje superior al 92% de los estudiantes del quinto y sexto año que han defendido su Trabajo Final de Grado de la carrera de Contaduría Pública, de la sede Saltos del Guairá y filial de Curuguaty y porcentaje superior al 75% de los estudiantes del sexto año que han defendido su Proyecto Final de Carrera de la carrera de Licenciatura en Administración, de la sede Salto del Guairá y filial de Curuguaty.

Se han presentado trabajos de investigación de Docente de la FACEM en Congresos y Seminarios.

Fueron presentados varios trabajos de investigación por docentes y estudiantes en el Congreso Científico Kurugua organizado por los extensionistas de la filial.

También se presentaron un número importante de trabajos realizados por docentes y estudiantes en la III Comunicación Científica organizado por la FACEM

Se realizan Difusión de Carrera en Instituciones Educativas de Nivel Medio.

Muy buena participación de estudiantes en las capacitaciones realizadas.

Se ha realizado la promoción de las carreras en distintas instituciones del departamento.

Se realizó el llamado a Concurso público de Oposición para cargos docentes para el periodo académico 2026, para la sede de Salto del Guairá y filial Curuguaty. Se ha dado inicio el Curso Probatorio de Ingreso, periodo 2026, en las sedes Salto de Guairá y Curuguaty.

### **1.3. Formación de profesionales en Ciencia Jurídicas y Sociales:**

Entre los logros podemos mencionar la realización de varias actividades de extensión universitaria que benefició a la comunidad en general.

Los docentes extensionistas defendieron de manera oral y pública los programas de extensión universitaria que fueron aprobados a través del rectorado, obteniendo la calificación máxima.

Fueron nombrados dos nuevos funcionarios administrativos.

Se realizaron varios cursos de capacitación para el cuerpo docente y funcionarios partiendo del plan anual de capacitaciones 2025.

Se consiguió más rubros para docentes y auxiliares de enseñanza.

Concesión de becas universitarias en varios conceptos a alumnos y docentes, con un total de setenta y cuatro (74) adjudicados.

Se reestructuró el Comité de Autoevaluación de la carrera con miras al proceso de segunda acreditación, quienes han trabajado elaborando el informe para la visita de los pares evaluadores prevista para el año 2025.

Se cumplió lo propuesto en el calendario académico para el período 2025.

Se adquirió varias computadoras de mesa.

Se adquirió y reemplazó varios acondicionadores de aires.

Se adquirió y reemplazó varios proyectores multimedia.

Se adquirieron muebles para equipar, tanto la sala de profesores, como la sala de consultorio jurídico.

Antes del inicio de clases se realizó el claustro docente para la sede de Saltos del Guairá y en la filial de Curuguaty.

Los estudiantes del 4º, 5º y 6º curso inició sus pasantías en diferentes instituciones y estudios jurídicos.

Se trabajó además en la mejora de la implementación de manera efectiva de los componentes del MECIP como así también el cumplimiento de las metas propuestas en el Plan Operativo Anual de la carrera.

### **1.4. Formación de profesionales en Ciencias Agrarias:**

Principales logros de la FCA durante el periodo 2025:

- El ingreso de 21 estudiantes a la carrera de Ingeniería Agronómica y 19 ingresantes a la carrera de Lic. en Administración Agropecuaria.
- Se matricularon 106 estudiantes a la carrera de Ingeniería Agronómica y 46 estudiantes a la carrera de Licenciatura en Administración Agropecuaria para el periodo lectivo 2025.
- Se emitieron 14 certificados de estudios durante el año académico 2025.
- Se logró el egreso de ocho nuevos Ingenieros agrónomos.
- Se ejecutaron las actividades previstas en los proyectos de investigación adjudicados por el CONACYT y se adquirió un equipo mediante el presupuesto del proyecto PINV-449 financiados por el CONACYT.



### 1.5. Formación de profesionales en Ciencias y Tecnología:

Logros alcanzados:

Durante el periodo analizado, la Facultad de Ciencias y Tecnología (FACITEC) ha logrado avances significativos en línea con su misión y áreas de acción, destacando los siguientes resultados:

1. Logros académicos:
  - o Se logró el ingreso de postulantes a la carrera de Análisis de Sistemas en la siguiente proporción:
    - 31 ingresantes en la sede Saltos del Guairá.
    - 21 ingresantes en la filial Curuguaty.
    - 9 ingresantes en la filial Katueté.
  - o Se logró el egreso de postulantes a la carrera de Análisis de Sistemas en la siguiente proporción:
    - 12 egresados en la sede Saltos del Guairá.
    - 4 egresados en la filial Curuguaty.
    - 6 egresados en la filial Katueté.
  - o Se implementó efectivamente el programa de becas y exoneración de aranceles.
  - o Participación en capacitaciones y actualización de la implementación del Sistema Nacional de Créditos Académicos – SNCA-PY.
  - o Cursos gratuitos por la semana de conmemoración del día del programador.
  - o Se recibieron a pasantes de colegios nacionales en la sede Saltos del Guairá y en la filial Curuguaty.
  - o Promoción de carrera en la Expo Carrera UNICAN 2025.
  - o Incorporación de nuevos materiales bibliográficos en la Biblioteca Virtual.
2. Fortalecimiento de la investigación:
  - o Publicación de artículos en la revista “La Saeta Universitaria Académica y de Investigación” de la UNAE.
  - o Financiación por parte del rectorado del proyecto: “Extracción automatizada de datos de documentos de identidad mediante Visión Artificial y Reconocimiento Óptico de Caracteres”.
  - o Publicación de artículos en la revista “FPUNE Scientific” de la FPUNE.
  - o Estancia de investigación del investigador español Dr. Juan José Escobar, proveniente de la Universidad de Granada.
  - o Publicación de artículo en la revista internacional Computación y Sistemas (ISSN en línea: 2007-9737; ISSN impreso: 1405-5546).
  - o Financiación del evento científico EXPOTEC 8º Edición 2025” por parte del CONACYT.
  - o Participación como organizador del III Congreso Paraguayo de Informática – ConParInf 2025.
  - o Participación en el “Taiwan-Paraguay 2nd Technology & Semiconductors Forum”.
3. Fortalecimiento de la extensión universitaria:
  - o Extensión “Identidad Electrónica” en la 25º Expo Regional Canindeyú.
  - o Extensión: “Elaboración de presentaciones con Canva”.
  - o Extensión: “Scratch – Introducción a la programación para niños”.
  - o Extensión: “Capacitación en modelado e impresión 3D”.
  - o Extensión: “Capacitación sobre facturación electrónica”.



- o Extensión: “Ofimática Word”.
  - o Extensión universitaria: “Curso de capacitación para la utilización de Planilla electrónica”
  - o Presentación de proyectos destacados en el IV Simposio Paraguay – Brasil: Derecho Internacional y Desarrollo.
  - o Extensión: Taller de Capacitación en Ensamblaje y Reparación de Computadoras para alumnos del Colegio Nacional Salto del Guairá.
  - o Extensión “Kodular – Programación por bloques”.
  - o Extensión: Enseñanza de robótica en el Colegio Nacional Laurel y Escuela Básica N° 4306 San José Obrero de Nueva Esperanza.
  - o Extensión: «Taller de Metodología de la Investigación con énfasis en búsqueda avanzada de información, elaboración de citas y referencias para Alumnos del Colegio Nacional Katueté»
  - o Presentación de trabajos en la III Jornada de Extensión Universitaria de la UNICAN.
  - o Extensión: “uso correcto y efectivo de ChatGPT a funcionarios de LG Importados”
  - o Extensión en robótica con alumnos del Colegio Nacional Katueté.
  - o Extensión “Curso de Ofimática – Word a estudiantes del Colegio Nacional Salto del Guairá”.
  - o Extensión: “Taller de capacitación en redes de computadoras en el Colegio Nacional de Katueté”.
  - o Extensión: “Capacitación sobre Asistencia técnica a alumnos del Colegio General José Gervasio Artigas”
  - o Extensión: Taller de Soporte Técnico en Computadoras y Redes.
  - o Extensión: “Taller de capacitación en Inteligencia Artificial para docentes de la Asociación de Educadores de Salto del Guairá (A.E.S.D.G.)”
  - o Extensión: “Riesgos que acarrea la mala utilización de las tecnologías” en el Colegio Nacional Juan de Rosa Núñez de Saltos del Guairá.
4. Fortalecimiento de la internacionalización:
- o Disertaciones en la I Semana de Integración UNIOESTE (Paraná – Brasil) y la UNICAN.
  - o Participación en el III Seminario Internacional Ibero-Americanano de Desenvolvimento Sustentável em Áreas Rurais do Mercosul y el XV CICOOP – Curso Internacional de Cooperativismo e Desenvolvimento Rural, realizados en la Universidad Estadual de Maringá (Paraná – Brasil).
  - o Docente diserta en el III Diplomado Internacional en Emprendimiento, Innovación y Productividad: Inteligencia Artificial y Benchmarking para la Competitividad, organizado por la Universidad Nacional Abierta y a Distancia (UNAD) de Colombia.
  - o Presentación de trabajos en el «V EAICI – Encuentro Anual de Iniciación Científica Internacional», organizado por la Universidad Estadual do Centro Oeste (UNICENTRO), Paraná, Brasil.
  - o Publicación de un artículo científico internacional en el congreso IWBBIO 2025 de España.
  - o Publicación de un artículo científico en la Revista Científica Arandú Poty, publicación arbitrada y de acceso abierto editada por la Universidad Nacional de Caaguazú (UNCA).
5. Optimización de procesos administrativos:
- o Se mejoró la calificación del Informe de Evaluación de la Efectividad del Sistema de Control Interno MECIP.



Dr. Mariano Pachier M.  
RECTOR  
Universidad Nacional de Cañideyú

- o Participación en el Taller de Validación del Plan Nacional de Desarrollo Paraguay 2050 en Curuguaty.
- o Capacitación de funcionarios en “Gestión por procesos (MECIP 2015)”
- o Capacitación de funcionarios en “Gestión de riesgos (MECIP 2015)”
- 6. Vínculos con agentes externos:
- o Se firmaron convenios con distintas empresas e instituciones en la sede Saltos del Guairá y las filiales de Curuguaty y Katueté.
- o Participación en el Taller de Identificación de Demandas Prioritarias de Formación de Capital Humano Avanzado en Canindeyú organizado por el Programa Nacional de Becas “Carlos Antonio López” (BECAL).
- 7. Bienestar estudiantil y docente:
- o Evento de confraternización en la sede Saltos del Guairá y las filiales de Curuguaty y Katueté.
- o Campaña de Vacunación contra el COVID-19 e influenza dirigida a estudiantes, docentes y funcionarios de la sede Saltos del Guairá.
- o Bomberos capacitan a alumnos, docentes y funcionarios en la sede Saltos del Guairá y las filiales de Curuguaty y Katueté.
- o Charla Online: “Instituciones y Universidades Accesibles e Inclusivas” por parte de la SENADIS.
- o Charlas sobre nutrición y manejo del estrés para alumnos, docentes y funcionarios en la sede Saltos del Guairá.
- o Participación en los Juegos Universitarios del Paraguay (JUPY) 2025.
- o Organización de la corrida “Run Tech LG”.
- o “Rohahayhu che ñe’ë”. Una semana en Lengua Guaraní en la sede Saltos del Guairá y las filiales de Curuguaty y Katueté.
- o Organización de los Juegos Universitarios UNICAN 2025.
- o Encuentro “Festejando la Primavera y la Juventud”.
- o Actividades por el Día Mundial de la Lucha contra el Cáncer de Mama.
- o Participación en la charla sobre “Estrategias de Prevención y Concientización sobre Cáncer de Próstata y Diabetes”.
- 8. Infraestructura y servicios:
- o Se logró el convenio con la empresa Telnet para mejorar el servicio de internet en la sede Saltos del Guairá y en las filiales de Curuguaty y Katueté.

#### **1.6. Formación de profesionales en Ciencias Veterinarias:**

La carrera de ciencias veterinarias en el periodo 2025 ha firmado convenios con instituciones educativas y empresas dedicadas a actividades agropecuarias. También así a incrementado las investigaciones referentes a medicina veterinaria a nivel nacional e internacional.

Ha participado en congresos activamente y aportado significativamente a la sociedad científica. Ha iniciado la construcción de una importante infraestructura, que es el hospital veterinario de la facultad, marcando así un inicio oportuno y necesario para el crecimiento institucional y profesional de la carrera.



Mariana Fischer M.  
RECTOR

Otro logro alcanzado es el aumento de profesionales docentes en la carrera, la cual eleva el estándar de la calidad educativa, quienes se enfocan no solo en la docencia sino en la investigación científica y en la extensión.

#### **1.7. Formación de profesionales en Ciencias de la Salud:**

Se habilitó la Filial en la ciudad de la Paloma del Espíritu Santo, con dos carreras Licenciatura en Nutrición y Licenciatura en Fisioterapia y Kinesiología, iniciando sus actividades con el curso probatorio de ingreso, cumpliendo con todos los procedimientos conforme al Reglamento de Admisión de la Universidad.

En la sede central ciudad de Saltos del Guairá, se realiza el cursillo de ingreso para la carrera de enfermería de manera normal. Posteriormente cerrada los procesos de admisión para todas las carreras la Facultad de inicios a sus actividades académicas del periodo lectivo de las tres carreras conforme al Calendario Académico de cada carrera las cuales fueron aprobadas por Resoluciones del Consejo Superior Universitario

- Lic. en enfermería: Res. N° 48
- Lic. en Nutrición: Res. N° 49
- Lic.en Fisioterapia y Nutrición: Res. N° 50

Se trabajó en la elaboración de horarios de para las tres carreras y posterior llamado a concurso decente

Se mantuvo reuniones para definir los criterios internos de Facultad para el llamado a concurso Docente

Se realizó la convocatoria del Concurso Docente para las tres carreras previa aprobación del Consejo Superior Universitario

Se remitió los resultados del Concurso Público de Oposición al Consejo Superior Universitario para su aprobación. Se desarrolló con éxito el llamado de concurso docentes. Se trabajó en la elaboración del cronograma de Prácticas Profesionales. Se mantuvo reuniones con los docentes de Prácticas Profesionales. Se realizó el claustro docente para la apertura del año 2025 para las tres carreras. Se organizó los laboratorios de simulación para las Prácticas Profesionales. Se dio inicio a las clases conforme al calendario académico el día lunes 17 de marzo de 2025.

Se remitió informes sobre Prácticas Hospitalarias, a la Dirección Nacional de Estrategias de Recursos Humanos del Ministerio de Salud Pública y Bienestar Social, conforme a lo establecido en el convenio.

Se desarrolló con éxito las primeras evaluaciones parciales de los estudiantes. Se trabajó en la elaboración del presupuesto 2025 y remitió para su análisis a la Dirección Administrativa para su remisión al Consejo Superior Universitario.

En febrero de 2025 los estudiantes defendieron su trabajo final de grado correspondiente al periodo académico 2024. Por autorización del Ministerio de Salud Pública y Bienestar Social, se dio inicio a las prácticas hospitalarias conforme al cronograma aprobado desde el mes abril de 2025 de los estudiantes del periodo 2025.

Se desarrolla las actividades de extensión universitaria conforme al cronograma. Se coordinó actividades con docentes investigadores para realización de trabajos de investigación a nivel institucional.

Se realizó gestiones para ambientar el espacio para vestuarios de estudiantes en el área de prácticas hospitalarias.



Se realizó la convocatoria para otorgar becas a estudiantes de la carrera de enfermería conforme al reglamento de becas. Se actualizó el comité de autoevaluación de la carrera de Enfermería según Res. 18/2025.

Desde la Dirección Académica, se mantuvo reuniones con Docentes investigadores, Docentes extensionistas. Dirección de Carrera y otras coordinaciones. Se continua con los trabajos del departamento de Bienestar Estudiantil de la carrera y con el apoyo de Orientación académica, relacionada a las consultas psicológicas

Se coordinó trabajos de extensión, investigación y prácticas profesionales. Se logró la matriculación de todos los estudiantes. Se recibió el plan de clases de los docentes en su totalidad. Remisión de Anteproyecto de presupuesto 2026. Se logró firma de nuevos convenios interinstitucional con empresas privadas de la comunidad.

Se remitió al Ministerio de Salud dentro del marco del convenio la lista de docentes y estudiantes para áreas de prácticas hospitalarias. Las pruebas parciales se han desarrollado de con absoluta normalidad según resolución de Decanato N°28/2025 para Enfermería Res. N° 29/2025.

Se comunicó en tiempo y forma los horarios de clases a los estudiantes y docentes de las tres carreras.

Se logró realizar movilidad estudiantil con la Universidad Estadual del Oeste del Paraná -Cascavel –Brasil en el mes de octubre 2025

Se desarrolló actividades de extensión universitaria conforme a cronograma establecido y además se amplió conforme las necesidades institucionales finales.

Se firmó nuevos convenios con otras instituciones de carácter privado.

Se gestionó el llamado a beneficiarios de becas para docentes y estudiantes según resolución CSU N° 033/2025

Se cuenta con docente encargado de Bienestar Estudiantil y Docente Encargado de Consejería Psicológica que brida atención a los estudiantes, docentes y funcionarios.

La carrera de Enfermería remitió su informe de autoevaluación a la Agencia Nacional de Educación Superior (ANEAES) con fines de acreditación.

En octubre del 2025 se recibió la visita de pares evaluadores.

En diciembre la carrera de Enfermería recibe su certificado de acreditación la carrera de Licenciatura en Enfermería de la Agencia Nacional de Educación Superior (ANEAES), lo que demuestra el compromiso con la educativa de la institución.



Dr. Mariam A. Pacher M.  
RECTOR  
Universidad Nacional de Canindeyú

## ANEXO II

➤ *Actividades realizadas en el marco de la Extensión Universitaria*

<b>Extensión Universitaria</b>			
<b>Facultad</b>	<b>Descripción de Actividad</b>	<b>Cantidad de actividades</b>	<b>Beneficiarios*</b>
Ciencias Económicas y Empresariales	Capacitación en ventas, con la Asociación de Pymes de Saltos del Guairá	1	17
Ciencias Económicas y Empresariales	Motivación Laboral Para la Asociación de Vendedores Turístico AVETUR	1	70
Ciencias Económicas y Empresariales	Promoción Lactancia Materna; Impacto Social, Sanitario, Legal, económico y laboral	5	160
Ciencias Económicas y Empresariales	Hora laboral, trabajo doméstico	1	Oyentes radiales
Ciencias Económicas y Empresariales	Capacitación sobre las Normas APA a los alumnos del nivel medio del colegio Nacional Saltos Del Guairá	2	42
Ciencias Económicas y Empresariales	TributAyuda: Asesoría Tributaria y Contable en el Mercado Municipal de Saltos del Guairá	2	46
Ciencias Económicas y Empresariales	Apoyo Ciudadano: Jornada de Asesoría Tributaria, Contable y Administrativa con Promoción de Carreras de la FACEM - UNICAN(Festividad por el aniversario de la Ciudad)	1	140
Ciencias Económicas y Empresariales	Fortalecimiento de competencias en Contabilidad Básica para Estudiantes del Nivel Medio Técnico. MODULO I Fundamentos de la Contabilidad	1	42
Ciencias Económicas y Empresariales	Rorayhu che ñe'e Guarani ha Tavarandu ára	1	100
Ciencias Económicas y Empresariales	Fortalecimiento de competencias en Contabilidad Básica para Estudiantes del Nivel Medio Técnico. MODULO II Registro contable y ciclo contable aplicado.	1	37
Ciencias Económicas y Empresariales	Motivación laboral en trabajadores de empresas privadas de Saltos del Guairá	1	78
Ciencias Económicas y Empresariales	Núcleo de Asistencia Tributaria en Saltos del Guairá, Paraguay	1	78
Ciencias Económicas y Empresariales	Capacitación sobre emprendedorismo, mi primera empresa en Saltos del Guairá	1	47
Ciencias Económicas y Empresariales	Capacitación sobre educación financiera para pymes de Saltos del Guairá	1	47
Ciencias Económicas y Empresariales	Asesoría Tributaria y Contable personalizada	12	52
Ciencias Económicas y Empresariales	FACEM presente en la EXPO-CARRERA, en La Paloma del Espíritu Santo	1	142

Ciencias Económicas y Empresariales	Asesoría Tributaria y promoción de carreras FACEM en la EXPOTEC	1	23
Ciencias Económicas y Empresariales	Fortalecimiento de competencias en Contabilidad Básica para Estudiantes del Nivel Medio Técnico. Módulo III Taller práctico sobre ajustes y elaboración de estados financieros	1	34
Ciencias Económicas y Empresariales	Adquisición de saberes a través de 1er Congreso Internacional de Contabilidad	1	21
Ciencias Económicas y Empresariales	Proyecto de extensión: Taller para emprendedores “Curuguaty Conecta” ¡Un espacio para aprender, conectar e inspirarte!	1	150
Ciencias Económicas y Empresariales	Capacitación Tributaria en Impuesto a la Renta Personal – Semana del Contador Público	1	50
Ciencias Económicas y Empresariales	Asesoramiento tributario gratuito a las MIPYMES del Barrio San Miguel de la ciudad de Yasy Cañy	1	50
Ciencias Económicas y Empresariales	Proyecto de extensión: El cooperativismo como herramienta de desarrollo social.	1	150
Ciencias Económicas y Empresariales	Congreso Científico Internacional Kurugua “Ciencia que conecta y saberes que transforman”	2	187
Ciencias Económicas y Empresariales	Feria universitaria de innovación y emprendimiento 2025 “De la idea a la acción, creando hoy los negocios del mañana”	1	150
Ciencias Económicas y Empresariales	Asesoramiento tributario y Administrativo gratuito a las MIPYMES en la Feria Universitaria.	1	150
Ciencias Económicas y Empresariales	Promoción de carreras.	5	150
Ciencias Económicas y Empresariales	Proyecto de extensión: Mi primer empleo: creando Curriculum vitae en Word	1	27
Ciencias Económicas y Empresariales	Proyecto de extensión: Plan de Negocios para Emprendedores Juveniles	5	20
Ciencias Económicas y Empresariales	Motivación y Productividad: Claves para el Crecimiento Empresarial	5	85
Ciencias Económicas y Empresariales	Seminario de Administración: Dia del Administrador edición N° 3.	1	150
Ciencias Jurídicas y Sociales	Charlas educativas de prevención preferentemente en cuanto a Nutrición, Técnicas de Cepillado e importancia y desarrollo de las piezas dentarias. Trabajos de asistencia profesional de casa área: Inactivación de caries, Extracciones dentarias y Eliminación de focos sépticos)	1	150
Ciencias Jurídicas y Sociales	Consultorio Jurídico y promoción de la carrera de Derecho en la Expo Regional Canindeyú 2025	2	40
Ciencias Jurídicas y Sociales	Hora Laboral – Divulgación de normas laborales por radio, TV y redes sociales	1	60 (oyentes + trabajadores/ empleadores)
Ciencias Jurídicas y Sociales	Los Líderes son Lectores – Taller de lectura y liderazgo para universitarios y secundarios	1	30 (universitarios + estudiantes del C.E.P.P.B.O.)



Ciencias Jurídicas y Sociales	Promoción de la Lactancia Materna – Interdisciplinario en empresas locales	1	420 trabajadores + 9 directivos
Ciencias Jurídicas y Sociales	Concientización sobre corrupción y drogas ilícitas – Charlas en Colegio Nacional Saltos del Guairá	1	150 (estimado)
Ciencias Jurídicas y Sociales	Concientización sobre la corrupción y el consumo de drogas ilícitas, problemas graves que afectan a nuestra sociedad, a la luz de la Ley 1340	1	200 estudiantes del Colegio Capitán Mauricio José Troche
Ciencias Jurídicas y Sociales	Consultorio Jurídico en el salón de sesiones de la Junta Municipal de la ciudad de Curuguaty	1	125 ciudadanos de la ciudad de Curuguaty
Ciencias Jurídicas y Sociales	Consultorio Jurídico. Videos informativos sobre la competencia del juzgado de Paz.	1	8.000 personas aproximadamente
Ciencias Jurídicas y Sociales	Consultorio Jurídico: Visita técnica de observación al establecimiento de la Penitenciaría Regional del Coronel Oviedo	1	13 alumnos del 6º año de la Carrera de derecho UNICAN
Ciencias Jurídicas y Sociales	Consultorio Jurídico realizada en la “Jornada de Ciudad mujer” en la ciudad de Curuguaty	1	11 personas asistidas
Ciencias Jurídicas y Sociales	Consultorio Jurídico interno realizado en la Oficina de Consultorio Jurídico de la FACIJS-	2	4 personas asesoradas
Ciencias Jurídicas y Sociales	Charla de concientización y prevención del suicidio en el marco del Día Mundial de la Prevención de Suicidio dirigido a alumnos y docentes de la Universidad Nacional de Canindeyú -Curuguaty	1	80 alumnos de la Institución y 16 docentes
Ciencias Jurídicas y Sociales	Charla sobre discriminación y acoso en el Colegio Privado Adventista de la Ciudad de Curuguaty	1	30 alumnos del Nivel Medio del Colegio Privado Adventista de la Ciudad de Curuguaty
Ciencias Jurídicas y Sociales	Educación sobre medio ambiente “Sembremos verde para el mañana- Segunda Edición”	1	70 alumnos de la Carrera de derecho UNICAN
Ciencias Jurídicas y Sociales	Charla Educativa denominada “Aprender sin miedo los derechos y obligaciones de niños y adolescentes” a los alumnos de la escuela adventista de la ciudad de Curuguaty.	1	100 alumnos del primer al quinto grado de la escuela Adventista de la ciudad de Curuguaty.
Ciencias Jurídicas y Sociales	Guía de prevención de abuso sexual “Mi cuerpo me pertenece”	1	40 alumnos de del 1º al 9º grado y 20 docentes y padres de familia de la Escuela N° 3042 San Vicente de la Colonia Tacuaratý de la ciudad de Curuguaty.



Ciencias Jurídicas y Sociales	Mediación comunitaria para pueblos indígenas de la colonia La Fortuna	1	100 personas indígenas de la colonia La Fortuna
Ciencias Jurídicas y Sociales	Extensión Universitaria: video informativo sobre la Ley de Tránsito y Seguridad Vial en el marco de "La 8° Semana de la ONU sobre la Seguridad Vial 2025"	1	100 personas aproximadamente
Ciencias Agrarias	Avicultura: aprendiendo sobre los métodos de producción de carne y huevos.	2	90
Ciencias Agrarias	Tavarandu ára ñanembaeteeva: Día de nuestro Folklore Nacional	1	150
Ciencias Agrarias	Vida Vegetal: Pilar de la sostenibilidad y el equilibrio Ecológico	2	90
Ciencias Agrarias	Día de campo de la FCA: Investigación y producción	2	85
Ciencias Agrarias	Fortalecimiento de la agricultura familiar a través de la producción y comercialización de plantas aromáticas y medicinales.	2	125
Ciencias Agrarias	Emprendimiento y reintegración social mediante la agricultura sostenible.	3	65
Ciencias Agrarias	Semillas para el futuro: técnicas de recolección y conservación de semillas agrícolas y forestales a fin de fortalecer la soberanía alimentaria.	1	200
Ciencias Agrarias	Cultivando la Sostenibilidad: Fortaleciendo el manejo ecológico de suelo en producción hortícola.	2	40
Ciencias y Tecnología	Capacitación en ofimática (Word y Excel) dirigida a alumnos de escuelas y colegios de la comunidad de Saltos del Guairá.	1	30
Ciencias y Tecnología	Apoyo a la ciudadanía para el registro y uso del sistema de Identidad Electrónica del MITIC.	1	200
Ciencias y Tecnología	Taller de capacitación y mantenimiento integral del laboratorio informático de la FACISA – UNICAN.	1	Comunidad académica y administrativa de FACISA
Ciencias y Tecnología	Taller de capacitación en ensamblaje y reparación de computadoras para alumnos del Colegio Nacional de Saltos del Guairá.	1	30 directos / 200 indirectos
Ciencias y Tecnología	Taller de capacitación sobre el uso didáctico de la herramienta PowerPoint para docentes.	1	35
Ciencias y Tecnología	Capacitación en implementación de herramientas de IA conversacional (ChatGPT) para la mejora de la productividad laboral en empresas.	1	35
Ciencias y Tecnología	Apoyo a la ciudadanía para el acceso y registro al sistema de Identidad Electrónica.	1	200
Ciencias y Tecnología	Actividad cultural "ÑAMOMBA E GUASU ÑANE RETÄ REKO" en conmemoración del Día del Folklore Paraguayo.	1	100
Ciencias y Tecnología	Capacitación en ofimática Word dirigida a alumnos de instituciones educativas de la comunidad.	1	25
Ciencias y Tecnología	Acceso al sistema de Identidad Electrónica y promoción de carreras de la UNICAN – año 2025.	1	200
Ciencias y Tecnología	Introducción a la Robótica para alumnos del Colegio Nacional Laurel, orientada a la inclusión tecnológica y al desarrollo de competencias digitales.	1	25
Ciencias y Tecnología	Introducción a la Robótica para alumnos de la Escuela Básica N.º 4306 San José Obrero.	1	20
Ciencias y Tecnología	Taller de Metodología de la Investigación con énfasis en elaboración de citas y referencias académicas.	1	20
Ciencias y Tecnología	Taller de Metodología de la Investigación con énfasis en la instalación y utilización del gestor bibliográfico Zotero.	1	20



Ciencias y Tecnología	Taller de Metodología de la Investigación con énfasis en la revisión de la literatura científica.	1	20
Ciencias y Tecnología	Actividad cultural “Namomba’e Guasú ñane reta reko” en conmemoración del Día del Folklore Paraguayo.	1	100
Ciencias y Tecnología	Taller de capacitación en redes de computadoras – elaboración de cables de red.	1	30
Ciencias y Tecnología	Introducción a la Robótica para alumnos del Colegio Nacional de Katueté.	1	25
Ciencias y Tecnología	Capacitación en modelado e impresión 3D, orientada al fortalecimiento de competencias tecnológicas y robóticas.	1	35
Ciencias y Tecnología	Curso de capacitación en facturación electrónica, dirigido a estudiantes y comunidad interesada.	1	20
Ciencias y Tecnología	Curso de capacitación para la utilización de planilla electrónica, enfocado en el uso autónomo de herramientas digitales.	1	40
Ciencias y Tecnología	Taller de elaboración de presentaciones con Canva, orientado al desarrollo de competencias digitales transversales.	1	40
Ciencias y Tecnología	Programación por bloques para niños, orientada al desarrollo del pensamiento lógico y la autonomía tecnológica.	1	15
Ciencias y Tecnología	Capacitación sobre asistencia técnica a alumnos del Colegio General José Gervasio Artigas, mediante actividades prácticas de mantenimiento informático.	1	10
Ciencias y Tecnología	Capacitación en Kodular – programación por bloques, aplicada a la introducción a la programación.	1	10
Ciencias Veterinarias	Fortalecimiento del hogar saludable mediante acciones productivas, prácticas, integradoras y colaborativas. Res. FACIV N° 24/2025	2	87
Ciencias Veterinarias	Jornada de evaluación de las mucosas, desparasitación y administración de vitaminas a cachorros desde los 1 mes hasta los 3 año de vida.	1	50
Ciencias Veterinarias	Mejora de la producción de gallinas doble propósito en la comunidad de Araujo Kué.	1	37
Ciencias Veterinarias	I Feria Científica y de Extensión Universitaria de la Faciv	1	120
Ciencias de la Salud	Salud en acción: Promoviendo hábitos saludables en la comunidad universitaria a través de una charla educativa sobre alimentación saludable	1	60
Ciencias de la Salud	Salud y futuro: Promoción de Carreras, control de P/A y diagnóstico nutricional en 25º Expo Regional de Canindeyú en la Paloma del Espíritu Santo.	1	20
Ciencias de la Salud	Promoviendo la salud: jornada de vacunación a estudiantes, docentes y funcionarios de la Universidad Nacional de Canindeyú, sede Saltos del Guairá Aprobado por Resolución FACISA N° 032/2025 Promoviendo la salud: jornada de vacunación a estudiantes, docentes y funcionarios de la Universidad Nacional de Canindeyú, sede Saltos del Guairá Aprobado por Resolución FACISA N° 032/2025	1	93
Ciencias de la Salud	Formación Integral para el Bienestar y la Ética en el Ámbito de la Salud Pública a estudiantes, docentes y funcionarios de la FACISA UNICAN. Con la Fundación Buen Gobierno Aprobado por Resolución FACISA N° 038/2025	1	50
Ciencias de la Salud	Promoviendo la salud: jornada de vacunación a estudiantes, docentes y funcionarios de la FACISA filial la paloma del espíritu santo, 2025 – Aprobada por Resolución FACISA N° 042/2025	1	30
Ciencias de la Salud	Jornada de Promoción de la Salud Sexual, Bienestar Físico y Mental en la Comunidad Universitaria. Aprobado por Resolución FACISA N° 041/2025	1	75



Ciencias de la Salud	Jornada de Promoción de la Salud Bienestar Físico y Mental en la Comunidad Universitaria Aprobado por Resolución FACISA N° 044/2025	1	75
Ciencias de la Salud	“Ayúdanos a salvar vidas, dona sangre”. Campaña de donación de sangre, en el Hospital Regional Saltos del Guairá, 2025.	1	40
Ciencias de la Salud	“Charlas Cuidando Cuerpo y Mente en la Comunidad Universitaria” Aprobado por Resolución FACISA N° 057/2025	1	45
Ciencias de la Salud	Promoción de la lactancia materna: impacto social, sanitario, legal, económico y laboral en el contexto empresarial. Aprobado por Resolución FACISA N° 054/2025	1	200
Ciencias de la Salud	Primeros auxilios y promoción de la carrera de Enfermería en la Escuela Básica N° 1578 Gral. Fulgencio Yegros. Aprobado por Resolución FACISA N° 062/2025	1	52
Ciencias de la Salud	Fortalecimiento del autocuidado y bienestar del paciente aplicando modelos de enfermería: Dorothea Orem, Virginia Henderson y Callista Roy Aprobado por Resolución FACISA N° 065/2025	1	21
Ciencias de la Salud	Hábitos de higiene de manos: Cuida tú salud: Aprende a lavarte las manos Aprobados por Resolución FACISA N° 069/2025 Hábitos de higiene de manos: Cuida tú salud: Aprende a lavarte las manos Aprobados por Resolución FACISA N° 069/2025	1	100
Ciencias de la Salud	Campaña de Concientización sobre el Cáncer de Mama: Octubre Rosa, Hagamos de la Prevención una Tradición Aprobado por Resolución FACISA N° 073/2025 Campaña de Concientización sobre el Cáncer de Mama: Octubre Rosa, Hagamos de la Prevención una Tradición Aprobado por Resolución FACISA N° 073/2025	1	150
Ciencias de la Salud	Estrategias de Prevención y Concientización sobre Cáncer de Próstata y Diabetes Aprobado por Resolución FACISA N° 080/2025	1	70

Fuente: Dirección Académica de las distintas Facultades



➤ *Obras de infraestructura*

Obras de Infraestructura						
OG	Descripción	Cantidad	Unidad de Medida	Facultad	Monto de Ejecución (Guaraníes)	Situación de la Obra
522	Construcción de pórtico de acceso y refacción de auditorio y rectorado	1	Unidad	Rectorado	1.152.223.805	Concluida
522	Construcciones Y Refacciones Varias De Edificios Facem Y Facis-Plurianual	1	Unidad	FACEM y FACIJS	0	Inicio
Total					<b>1.152.223.805</b>	

Fuente: Departamento de la Unidad Operativa de Contrataciones.



### ANEXO III

#### ➤ Recursos Humanos

Recursos Humanos			
Descripción	Mujer	Hombre	Total
<b>Total Recursos Humanos Activos (a+b)</b>	<b>65</b>	<b>54</b>	<b>119</b>
(*) Recursos Humanos Activos Nombrados <sup>(a)</sup>	63	52	115
Recursos Humanos Contratados <sup>(b)</sup>	2	2	4
Recursos Humanos Profesionales (Nombrados y Contratados que posean Título Universitario)	53	42	95
Personal en Cargos Gerenciales (A partir de Jefe de Departamento)	29	30	59
Recursos Humanos Comisionados a otras Instituciones	0	0	0

Recursos Humanos (*)			
Descripción	Mujeres	Hombres	Total
Total Recursos Humanos Activos Administrativos	65	54	119
Total Recursos Humanos Activos Docentes	181	164	345

(\*) Incluye Nombrados y Contratados

Fuente: Departamento de Recurso Humanos



## ANEXO IV

### ➤ Informaciones de Género

Recursos Humanos y Financieros destinados a actividades relacionadas a Género.			
Cantidad de Funcionarios/as	En Guaraníes		% Participación del gasto en género con respecto al total Ejecutado por la Entidad $c = b/a * 100$
	Total Ejecutado por la Entidad (a)	*Ejecución destinada a Género (b)	
10	29.504.018.361	57.200.000	0,2
Breve descripción de las acciones realizadas relacionadas a Género			
Una charla sobre prevención del cáncer de mama			

**Fuente:** Comité de Talento Humano y la Facultad de Ciencias de la Salud



### Contactos:

Incluir informaciones de las personas que elaboraron el informe.

- ✓ Nombre y Apellido: Ramón Fernández Coronel
- ✓ Dependencia: Dirección General de Administración y Finanzas
- ✓ Dirección de correo electrónico institucional: ramonfernandez@unican.edu.py
- ✓ N° de teléfono institucional: 046242960

